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令和５年度　農地パトロール報告会　議事録 

 
１．日　時　　令和５年８月３日（木曜日）午後１時 
 
２．場　所　　宿毛市役所３階　３０３会議室 
 
３．出席者（１５名） 

１番　稲田　義敬　　　２番　山口　一晴　　　３番　濵田　頼之　　　 
５番　岩本　誠司　　　６番　井垣　水里　　　７番　澤田　誠規　　　 
８番　西山　成彦　　　９番　小島　久司　　１０番　寺田　　巧　　 

１１番　羽賀　大透 
　　------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

１番　松本　　功　　　２番　保田　　稔　　　３番　川島　照久 
４番　堀内　愛貴　　　５番　赤星　文香　　　 

 
４．欠席者（３名） 

４番　山本　欣史　　　 
------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
６番　山本　　大　　　７番　浦田　久永　　 

 
５．農地パトロール担当地区  

１班　宿毛・和田・坂ノ下・山北地区 
　　　　　（委員）稲田、山口、松本、保田　　　　　　　（産業振興課）濵田 
 

２班　二ノ宮・橋上地区 
　　　　　（委員）濵田、川島、山本（欣）　　 　　　　 （事務局）柴岡 
 

３班　小筑紫地区 
　　　　　（委員）羽賀、寺田、浦田　　　　　　　　　　（産業振興課）頼田 
 

４班　平田地区 
　　　　　（委員）岩本、井垣、堀内　　　　　　　　　　（事務局）小松 
 
　　　５班　山奈地区 
　　　　　（委員）澤田、西山、小島、赤星、山本（大）　（産業振興課）鎌田 
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○会　　長　　　午前中のパトロール、お疲れさまでした。今日はちょっと雨が降るくら

いで暑いよりかはましなところになったと思います。それではパトロール

の状況を発表してもらいたいと思います。 
まず、１班の宿毛・和田・坂ノ下地区から発表お願いいたします。 

 
○山口委員　　　宿毛・和田・坂ノ下方面の西地区ですが、今回全体的にはそんなに変化

がなく、再生可能だけど耕作していないところが去年と同じような感じで

したが、ただ和田と外荒瀬の方で１～２ヶ所再開していたところがありま

して、その点では良かったのかと思います。あと今回山北が入っていたん

ですが、細かい地図が別の所にいっていたということで、一応回ってはみ

たんですが、前回どこが放棄地になっていたのかなど分からないので、こ

ういう感じなのかとただ見てきただけになってしまいました。以上です。 
 
○会　　長　　　ありがとうございました。続いて２班の二ノ宮・橋上地区お願いします。 
 
○濵田委員　　　橋上は今回は先ほど話があったように、山北がのきましたけど。高石か

ら始まりまして、高石は再生可能なところが２ヶ所くらいであとは問題な

し。二ノ宮につきましては全く問題なしということで。中角に１ヶ所再生

不能。ずっとハウス作っていた跡がありまして、それはそのままの状態で

、くすばかずらが巻いている状態。平野については昨年ちょっと６０ａく

らいかな空いていたが、専業農家の●●君がオクラと芋を契約で作ってい

る。皆にも見てもらいましたけど。橋上のところは問題ありませんが、こ

こは川向う３～４人で広いところを作りよる。あとは再生不可能にだんだ

んなってくるのではと心配しますけど。奥奈路ですが、１８年の西日本豪

雨で川が氾濫し１１ｈａ埋まって水路もダメになっていたところが、今年

４月にホース５００ｍほど引いて、５８０万円程を補助をうけて４７０万

円を３人で出して何とかできましたが、まだ草がありまして。２０ａだけ

作って、あとの８０ａは水だけ入れてきれいにたたいておりまして、来年

は作るということです。神有に２ヶ所。この人はよそにおって、近くの人

が草を刈っているけど、その人も「もうよう刈らん」と。隣の人から苦情

が出ているけど連絡がつかない。それともう一つコモエ橋のところ。●●

がつくりよるけど、３年作ったら２年休ますということで、去年・今年と

。今日見たら草が生えていたけど、あとの草管理はしっかりやってくれる

ので問題はないかと。坂本はなく、楠山は日平というところ、この前の太

陽光が出て。作ってますけど、その下がだんだん。可能ではあるけど、あ

と２～３年したら不可能になるのではと。作り手も一人もおらんし、非常
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に悩みのところ。出井にも行きましたけど、●●君が小さいところをきれ

いに作っている。問題ないということで。以上です。 
 
○会　　長　　　ありがとうございます。 

続いて３班　小筑紫地区お願いします。 
 
○羽賀委員　　　小筑紫地区ですが、資材や肥料の高騰で心配しておりましたが、概ね去

年と同じ感じでした。小三原と馬地新田が、去年はなにも植わってないけ

ど、草だけは刈っているという状況のところが多かったですけど、飼料米

等を植えてもらえているので、だいぶ改善されているところもあったよう

です。以上です。 
 
○会　　長　　　ありがとうございます。 

続きまして、平田地区、僕の方から報告します。 
 
○岩本委員　　　平田地区も大体去年と荒れたところは変わらずの状態でしたが。北川に

３つくらい去年くらいまで作っていたところが荒れている。それも去年く

らいまで作りよった人に確認を取りたいと思います。そういうところが黒

川地区でも何ヶ所かありましたので、作りよった人に確認とって、探すよ

うであればまた。あと作りよった人がよう作らんというような条件のとこ

ろやけん荒らしていると思うので、難しいと思いますが、いっぺん聞き取

りをしたいと思います。工業団地の下の黒川の川向うの地区がちょっと。

全体的にバタバタと作る人がおらんなって。そこもちょっと水の出が悪い

し鳥獣被害も出るし、ひょっとしたらこのまま全滅状態になりそうなとこ

ろが一地区あるような感じでした。以上です。 
 

○会　　長　　　それでは最後に、山奈地区お願いします。 
 
○西山委員　　　山奈・芳奈地区。両地区を今日巡回させていただきました。芳奈地区は

芳奈村の努力によりまして、だいぶ改善されているという印象を受けまし

た。今後とも●●組合長含めてよろしくお願いしたいと思います。山奈地

区もそんなに大きな耕作放棄地がどんどん増えたという状況ではありませ

んが、若干、公営農道両脇にポツリポツリと少しずつ増えてきているかな

というのが現状です。飼料の高騰や資材の高騰等があって、それとやっぱ

り一つは農家の高齢化というのもあります。そういった中で今後の課題と

しては、耕作放棄地が増えていくのは間違いないと思いますが、そこらあ

たり今後も含めて研究課題だと感じました。以上です。 



4 

 
○会　　長　　　ありがとうございました。全班から報告がありましたが、これに対して

何か質問や意見などはありませんか。 
 
○会　　長　　　ないようでしたら、事務局より連絡があります。 
 
○事務局員　　　本日は農地パトロール大変お疲れさまでした。ありがとうございました。 
　　　　　　　　事務局から、今後の流れについてご説明いたします。 
　　　　　　　　今日のパトロールの結果（農地の利用状況）を取りまとめ、対象となる

遊休農地の精査を行い直ちに利用意向調査（耕作する意思の有無の確認）

を実施する予定です。利用意向調査の対象となる農地につきましては、取

りまとめができましたら会議にて報告予定ですので、合わせてお知らせい

たします。事務局からは以上です。 
 
○事務局長　　　今日は午前中足元の悪いところ、ありがとうございました。また今日の

内容・図面等精査したうえで、委員の皆さまにフィードバック、お返しし

て内容の確認をさせていただいて、今後の取り組みに活かしていきたいと

思いました。ありがとうございました。この後定例会の方に移っていきま

すので、引き続きよろしくお願いいたします。 
 
○会　　長　　　他になければ、以上で農地パトロールの報告会を終了します。ありがと

うございました。 
この後、引き続き定例会を行いますので、よろしくお願いします。 

 
　　　　　　　　　　※農地パトロール報告会　終了


